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"Penso que tudo concorre para uma redução da taxa de juros no Brasil. Ninguém mais está discutindo se deve cair. A pergunta agora é quando".

"Parte podre do 
agronegócio 
financiou atos 
golpistas do 8/1"

Rússia ameaça ataque nuclear
se Ucrânia receber mais 
armas de países aliados

Supermercados 
guanabara  abre 110 
vagas de emprego

Maricá assina 
acordo de 
cooperação 
técnica 
com as cidades 
do Rio, Niterói e 
Mesquita
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7 de Abril: Dia da 
Resposta Histórica
Contra o Racismo 
no Futebol

Alunos de Mesquita 
promovem movimento 
antirracista
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Médicos são 
suspeitos de lucrar 
1 milhão de reais 
com cobrança de 
procedimentos 
ofertados pelo SUS

PÁGINA 06

'Ninguém mais discute se deve cair. A 
pergunta agora é quando', diz Haddad

O projeto foi inserido na pauta de votações após a 
manifestação de diversos deputados, na última terça 
(23/05), contra os atos racistas sofridos pelo jogador 
da seleção do Brasil Vinicius Jr.

Para o especialista, garantir o acesso 
ao crédito, principalmente das pe-
quenas e médias empresas (MPE), 
com programas que ofereçam garan-
tias aos empréstimos.

“O movimento antirracista é um as-
sunto que deve ser abordado durante 
todo o ano letivo. É necessário con-
templar todos, desde os anos iniciais 
aos finais do Ensino Fundamental. Até 
porque, quando o assunto é racismo, 
não podemos ter ressalvas para tocar 
no assunto."

Políticas de 
financiamento e 
acesso a crédito 
podem viabilizar 
investimentos

No Dia Mundial 
da África, Iphan 
reforça 
compromisso 
com matriz 
africana

Alerj

MUNDO:

Anderson Torres é um grande suspeito e 
por isso insistimos tanto em trazer ele para 
a CPI. Queremos saber o seguinte: como ele 
viajou para os Estados Unidos, de férias, 
ele desmontou toda a estrutura que tinha 
na Secretaria de Segurança do Distrito Fe-
deral, não passou o cargo para o substituto 
imediato, que era o delegado Fernando, vai 
para os Estados Unidos e deixa a secretaria 
acéfala. É muita suspeita a atitude do An-
derson Torres. A gente continua investigan-
do e por isso insiste tanto que ele esclareça 
essas questões na CPI”.

De acordo com a polícia, os 
médicos também exigiam 
o pagamento de valores de 
pacientes carentes.



Desmatamento da Mata 
Atlântica superou 20 mil 

hectares em 2022

Pesidente Lula e as desgraças
do presidencialismo de coalizão

Por Michel Zaidan/247

Nunca ficou tão evidente as 
limitações desse tipo de re-
gime político como agora 

nessa nova gestão de Lula. Nenhum 
presidente? Em regime de coalizão, 
governa sozinho, mas ainda com 
um congresso hostil e adversário do 
presidente. E há indícios de que o 
presidente da Câmara manobra para 
eleger na surdina o sucessor de Lula, 
um parlamentar de direita.
As sucessivas derrotas, apesar das 
concessões de Lula aos adversários, 
são um indício das manobras sibili-
nas de Arthur Lira. Uma no cravo, 

outra na ferradura. Tem sido esta 
a política de Lira. Lidar com essas 
manobras e a ambição do alagoano 
não vai ser fácil para o governo. 
A MP que esvaziou o Ministério do 
Meio-ambiente e a demarcação das 
terras indígenas não só acendeu uma 
luz de alerta nessa difícil governabili-
dade comprada a peso de ouro, mas 
introduziu divergências no próprio 
governo, com fissuras no ministério 
irreparáveis, reeditando crises já 
ocorridas em gestões anteriores, 
com a própria Marina Silva.
Tudo isso é lamentável e pode pare-
cer uma traição aos eleitores de 
Lula que têm pouca paciência para 

este jogo difícil de buscar a govern-
abilidade, sem perder a credibili-
dade. De todo jeito, lidar com esse 
Congresso não vai ser para ama-
dores ou sonhadores. É o realismo 
nu e cru da velha política do toma 
lá, dá cá, sem a certeza da entrega. 
Estamos só no começo, não vai ser 
moleza agradar a todos. 
Naturalmente alguns interesses 
vão se impor mais do que outros, 
sobretudo os que não querem  
pressionar o governo para não 
ameaçar a precária governabili-
dade. Muita água ainda vai passar 
debaixo da ponte. Vamos  aguardar 
os próximos lances do jogo.

Foto: Ricardo Stuckert

A ministra dos Povos Indígenas, 
Sonia Guajajara, disse na 4ª feira 
(24.mai.2023) que houve “uma 

certa frustração” com a falta de posi-
cionamento do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) na aprovação de um 
parecer sobre a MP (medida provisória) 
1.554/2023, que trata da reestrutura-
ção dos ministérios do governo.
“O presidente Lula se comprometeu 
durante a campanha, prometeu minis-
tério, cumpriu, e esse ano se posicio-
nou fortemente com esse protagonis-
mo dos povos indígenas e a retomada 
da demarcação dos territórios”, disse 
Guajajara em entrevista à GloboNews.
O parecer deve ser aprovado pelo 

Congresso. Entre outros pontos, 
transfere a competência para de-
marcar terras indígenas da pasta 
comandada por Guajajara para o 
Ministério da Justiça. Para a minis-
tra, a mudança é um “esvaziamento 
da pauta principal do ministério”.
“Sei que o Congresso Nacional está 
pressionando muito, sei que a ban-
cada ruralista está muito articulada 
também para, inclusive, enfraquecer 
essas pautas, que são prioridades no 
governo”, afirmou Guajajara. Porém, 
ela avaliou que o presidente poderia 
ter “entrado um pouquinho mais for-
te para impedir essa retirada dessa 
atribuição dos Povos Indígenas”.

A Justiça de São Paulo condenou 
em segunda instância, nesta 
quinta-feira (25/5), o ex-presi-

dente Jair Bolsonaro (PL) por ataques 
a jornalistas. A 4ª Câmara de Direito 
Privado do Tribunal de Justiça man-
teve a decisão da primeira instância, 
de junho de 2022, mas reduziu o val-
or da indenização por dano moral co-
letivo de R$ 100 mil para R$ 50 mil.
Em abril de 2021, o Sindicato dos Jor-
nalistas Profissionais no Estado de 
São Paulo (SJSP) denunciou o então 
presidente na Justiça por "ofensas 
e agressões" reiteradas. A defesa de 
Bolsonaro negou que houvesse cen-
sura, e afirmou que ele não se referia 

à classe dos jornalistas como um todo, 
e sim a determinados profissionais.

Condenação em 1ª instância

Em junho de 2022, a juíza Tamara 
Hochgreb Matos, da 24ª Vara Cível 
da Comarca de São Paulo, entendeu 
que o comportamento do ex-pres-
idente incitava violência contra a 
categoria de jornalistas. "Com efei-
to, tais agressões e ameaças vindas 
do réu, que é nada menos do que o 
Chefe do Estado, encontram enorme 
repercussão em seus apoiadores, e 
contribuíram para os ataques virtuais 
e até mesmo físicos que passaram a 

sofrer jornalistas em todo o Brasil, 
constrangendo-os no exercício da 
liberdade de imprensa, que é um dos 
pilares da democracia", disse a mag-
istrada.
A juíza também destacou que a liber-
dade de expressão não pode ser 
confundida com ofensa. “Evidente-
mente, a liberdade de expressão não 
é um direito absoluto, como, aliás, 
nenhum direito o é. Havendo colisão 
com outros valores de igual enver-
gadura, tais como os direitos da per-
sonalidade (honra, imagem, privaci-
dade), torna-se necessário um juízo 
de ponderação, conforme as circun-
stâncias do caso concreto”, afirmou.

Guajajara se diz frustrada com Lula 
após mudança em demarcações

Bolsonaro é condenado a pagar
R$ 50 mil por ataques a jornalistas

Dados divulgados pela 
SOS Mata Atlântica e 
Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais 
(Inpe) nesta quarta-fei-

ra (24/5) mostram que entre ou-
tubro de 2021 e outubro de 2022 
mais de 20 mil hectares da Mata 
Atlântica foram derrubados. O bio-
ma se espalha por quase toda a 
extensão do litoral brasileiro e está 
presente em 17 estados, além do 
Paraguai e da Argentina. 
O estado de Minas Gerais lidera 
o ranking de desmatamento com 
7.456 mil hectares derrubados em 
um ano, equivalente a mais de dez 
mil campos de futebol. Nos três es-
tados, a grande maioria das derru-
badas foi causada pela agricultura: 
73,2% na Bahia, 93,4% em Minas 
Gerais e 64,5% no Piauí. Essa tam-
bém é a realidade em todo o bio-
ma, onde 86,4% da área foi derru-
bada com a mesma motivação.
Os dados finais mostram que o des-
florestamento totalizou 20.075 hec-
tares do bioma. Foram lançados ao 
todo 9,6 milhões de toneladas de 
CO2 equivalente na atmosfera.
O número representa uma queda 
de 7% em relação ao ano anterior, 
quando foram desmatados 21.642 
hectares. A área desmatada é a se-
gunda maior dos últimos seis anos 
e está 76% acima do valor mais bai-
xo já registrado na série histórica 

“A Mata Atlântica é o bioma mais 
destruído do Brasil. Seu desapa-
recimento está mais próximo do 
que imaginamos”, avalia o biólogo 
e mestre em ciência e tecnologia 
ambiental Paulo Jubilut, fundador 
da edtechAprova Total.
“Mato Grosso do Sul, Minas Gerais, 
Paraná, Bahia, São Paulo e Santa 
Catarina são responsáveis por mais 
de 50% de toda a destruição do 
bioma”, afirma o biólogo Jubilut. 
Os dez primeiros meses de 2022 
somam 48.660 hectares desmata-
dos. Entre janeiro e outubro, Bahia 
e Minas Gerais aparecem como as 
unidades da federação que mais 
desmataram a Mata Atlântica, 
respectivamente 15.814 e 14.389 
hectares. O Piauí vem em terceiro 
lugar, com 6.232.
Segundo Luís Fernando Guedes 
Pinto, diretor-executivo da SOS 
Mata Atlântica, os dados confir-
mam a alta do desmatamento 
no bioma, em consonância com 
outros biomas do Brasil, como a 
Amazônia, onde tem se observado 
os maiores valores dos últimos 10 
anos. “Os grandes desmatamentos 
em área contínua estão relaciona-
dos à expansão agropecuária em 
grande escala, também indicando 
falhas na fiscalização e combate 
ao desmatamento, o que também 
marcou 2022 em todo o Brasil", es-
creveu a organização.

Coral Sol invade a Resex Arraial 
do Cabo e ameaça biodiversidade
Durante um mergulho a equipe da 
Reserva Extrativista da Marinha 
(Resex) de Arraial do Cabo (Resex-
Mar) do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio) constatou um pre-
ocupante avanço do Coral-Sol no 

local, uma espécie invasora que 
tem causado a perda da biodiver-
sidade marinha em diversos esta-
dos brasileiros. A bioinvasão desse 
coral tem se proliferado devido à 
adesão em plataformas e sondas 
de petróleo e gás.
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Lula tem nova conversa com 
Xi Jinping sobre Ucrânia

O presidente Luiz In-
ácio Lula da Silva (PT) 
disse, na noite de 

5ª feira (25.mai.2023), que 
conversou por telefone com 
o presidente da China, Xi 
Jinping. A conversa ocorreu 
no dia anterior e abrangeu 
diferentes temas, incluin-
do reunião dos Brics –bloco 
econômico integrado por 
Brasil, Rússia, Índia, China e 
África do Sul– e também a sit-
uação da guerra na Ucrânia.  
“Conversei por telefone 
com o Presidente da China, 
Xi Jinping. Falamos sobre a 
conjuntura global, a neces-
sidade da paz na Ucrânia, 
a participação dos nossos 
países na cúpula dos Brics 
em agosto. E sobre nossa 
parceria estratégica em 
âmbito bilateral”, escreveu 
Lula no Twitter.
A conversa é realizada 

pouco mais de um mês de-
pois do encontro bilater-
al entre os 2 presidentes 
em Pequim, e dias após 
Lula retornar de viagem 
ao Japão, onde participou 
do segmento de engaja-
mento externo da Cúpu-
la do G7, grupo formado 
pelos 7 países mais in-
dustrializados do mundo 
(Alemanha, Canadá, Esta-
dos Unidos, França, Itália, 
Japão e Reino Unido).
Em Hiroshima, de 19 a 21 
de maio, Lula se reuniu 
com 11 chefes de gover-
no e de entidades, quando 
tratou de assuntos bilate-
rais e de temas da agenda 
internacional. Além das 
questões ambientais e se-
gurança alimentar, que 
foram centrais durante 
a cúpula, o assunto que 
dominou as mesas de de-
bate foi o conflito entre a 
Rússia e Ucrânia.

Por Ricardo Stuckert

Projeto quer permitir 
direcionar voto de 

legenda para mulheres 
e pessoas negras

O deputado federal por 
Minas Gerais Samuel 
Viana (PL) apresentou 

um projeto de lei que visa per-
mitir que eleitores direcionem 
o voto em legenda, quando 
escolhe-se um partido especí-
fico para o sufrágio, e não um 
candidato, também seja dire-
cionado a mulheres e pessoas 
negras que compõem a legen-
da. O parlamentar articula uma 
reunião com o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) para discutir 
a temática, que pode ocorrer 
nos próximos dias. O texto, 
apresentado na terça-feira 
(23), prevê que a segmentação 
de recursos que, hoje, existe 
no fundo partidário para candi-
daturas de mulheres e pessoas 
negras seja usada como base 
para permitir o direcionamen-
to dos votos para as categorias.   
Viana explica que o objetivo do 
projeto é ampliar a representa-
ção democrática de pessoas ne-
gras e mulheres na política, es-
pecialmente nos parlamentos. 
“O intuito do voto em legenda 
é direcionar a ideologia, não 
necessariamente um candidato 
específico. Contudo, ainda não 
temos como segmentar esse 

voto. Por que não deixar o elei-
torado escolher uma mulher ou 
uma pessoa negra dentro do 
partido que pretende votar? É 
uma ideia que dá força política 
para esses grupos e sustenta 
o fomento de candidaturas de 
mulheres e negros”, define. 
A proposta prevê que os votos 
de legenda dirigidos a candidata 
mulher ou a candidato negro não 
especificados “serão computa-
dos para a candidata mulher mais 
votada ou para o candidato negro 
mais votado, entre os não eleitos 
com os votos nominais recebidos, 
na respectiva lista de candidatu-
ras”. Também, o texto determina 
que “a votação para as eleições 
proporcionais, a urna eletrônica 
permitirá ao eleitor determinar 
que seu voto de legenda seja 
computado como voto dado a 
candidata mulher ou a candidato 
negro não especificados”. 
Na justificativa da proposta, 
Viana ressalta que, apesar de o 
projeto “contribuirá certamente 
para a promoção da igualdade 
racial e entre os sexos em nossos 
processos eleitorais”, ele “não 
produzirá, no entanto, mudan-
ça de grande envergadura nos 
resultados eleitorais ou na dis-
tribuição de recursos púbicos 
entre os partidos”. 

Por Lucas Negrisoli

"Parte podre do agronegócio 
financiou atos golpistas do 8 
Jan", diz presidente da CPI do DF
Deputado Chico Vigilante avaliou em entrevista à TV 247 que o maior interesse 

da CPI é chegar aos financiadores dos atos golpistas

O deputado distri-
tal Chico Vigilan-
te (PT), presiden-
te da Comissão 
Parlamentar de 

Inquérito (CPI) do Distrito Fe-
deral que apura os atos gol-
pistas que culminaram nos 
atentados do dia 8 de janeiro, 
em Brasília, afirmou acreditar 
que os financiadores do movi-
mento extremista estão liga-
dos à “parte podre do agro-
negócio”, embora o colegiado 
ainda siga colhendo provas 
sobre a intentona golpista. A 
declaração do parlamentar 
foi feita ao jornalista Fabio 
Pannunzio durante entrevista 
no programa Boa Noite 247.
Segundo o deputado Chico 
Vigilante, "o maior interes-
se” da CPI é chegar aos finan-
ciadores dos atos golpistas. 
Isso é a coisa mais importan-

te e que interessa em todas 
as investigações que estão 
sendo feitas. Está sendo 
feita uma investigação pela 
Polícia Federal, uma investi-
gação muito bem coordena-
da e bem feita pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) e uma 
investigação pelo Ministério 
Público. A gente precisa che-
gar efetivamente nos finan-
ciadores. Para mim, tudo 
que não presta neste país 
financiou esses atos antide-
mocráticos no Brasil todo”.
“A meu ver, estamos adqui-
rindo provas, a parte podre 
do agronegócio, porque a 
parte boa do agronegócio 
quer a democracia, outra 
parte é daqueles que vivem 
no submundo, que querem 
exploração de ouro ilegal, 
que quem desmatar a flo-
resta, o desmatamento 

ilega. Efetivamente estes 
foram os financiadores de 
tudo isso que aconteceu”, 
completou. 
Na entrevista, Chico Vigi-
lante também disse que é 
preciso esclarecer a parti-
cipação de Anderson Tor-
res, ex-ministro da Justiça 
do governo Jair Bolsonaro 
(PL) e então secretário 
de Segurança Pública do 
Distrito Federal na época 
dos atentados.
“Anderson Torres é um 
grande suspeito e por isso 
insistimos tanto em trazer 
ele para a CPI. Queremos 
saber o seguinte: como 
ele viajou para os Estados 
Unidos, de férias, ele des-
montou toda a estrutura 
que tinha na Secretaria de 
Segurança do Distrito Fe-
deral, não passou o cargo 

para o substituto imediato, 
que era o delegado Fer-
nando, vai para os Estados 
Unidos e deixa a secretaria 
acéfala. É muita suspeita a 
atitude do Anderson Tor-
res. A gente continua inves-
tigando e por isso insiste 
tanto que ele esclareça es-
sas questões na CPI”. Ainda 
segundo o parlamentar, o 
ex-ministro deverá ser con-
vocado antes de setembro, 
quando a CPI deverá encer-
rar a investigação. 
 Questionado sobre o papel 
do governador do DF, Iba-
neis Rocha (MDB), que che-
gou a ser afastado do cargo 
temporariamente em fun-
ção da intentona golpista, 
Chico Vigilante disse que um 
dos objetivos da CPI é desco-
brir quem mandou "abrir" a 
Esplanada dos Ministérios.

Deputado distrital Chico Vigilante (PT-DF) e atos golpistas de 8 de janeiro (Foto: ABR)

O governo federal ten-
tará reverter mu-
danças em atribuições 

de ministérios aprovadas pela 
comissão mista do Congresso 
Nacional encarregada de ana-
lisar a Medida Provisória (MP) 
que definiu a estrutura admin-
istrativa do governo.  
O relatório do deputado Is-
naldo Bulhões (MDB-AL) 
retirou diversas funções das 
pastas do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima (MMA) e 

também do Ministério dos 
Povos Indígenas (MPI).
Nesta quinta-feira (25), Lula 
fez encontro, no Palácio do 
Planalto, para analisar a sit-
uação dos dois ministérios e 
definir as estratégias para re-
verter as mudanças. Estavam 
presentes as ministras do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva; dos 
Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara; da Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos, Esther 

Dweck; os ministros da Casa 
Civil, Rui Costa; da Secretar-
ia de Relações Institucion-
ais, Alexandre Padilha; da 
Secretaria de Comunicação 
Social, Paulo Pimenta, além 
dos parlamentares líderes do 
governo, senadores Randolfe 
Rodrigues e Jaques Wagner e 
o deputado José Guimarães.
O ministro das Relações In-
stitucionais afirmou que 
o relatório trouxe muitos 
avanços e que consolida a 

criação de 37 ministérios do 
governo Lula.
“O relatório não acaba com 
nenhum ministério, não aca-
ba com nenhum órgão, não 
tira do governo a possibili-
dade de poder implementar 
a sua agenda política. Nós 
vamos continuar conversan-
do com o Congresso Nacion-
al, com o seu relator, para 
buscar, até a votação no 
plenário, os aprimoramen-
tos necessários”, disse.

Governo tentará reverter mudanças 
em MP de estrutura ministerial
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Políticas de financiamento 
e acesso a crédito podem 
viabilizar investimentos
Especialistas acreditam que melhorar o crédito pode fortalecer a competitividade da indústria. 

Os pequenos 
empresários da 
indústria apre-
sentaram bom 
desempenho, 

no primeiro trimestre de 
2023, segundo a pesquisa 
Panorama da Pequena In-
dústria, da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). 
O resultado foi acima da mé-
dia esperada para o período 
e, também, acima da mé-
dia histórica. Mesmo com 
o bom resultado, o doutor 
em economia Marcel Stanlei 
Monteiro aponta que a in-
dústria ainda passa por mui-
tos desafios.
Para o especialista, garantir 
o acesso ao crédito, prin-
cipalmente das pequenas 
e médias empresas (MPE), 
com programas que ofere-

çam garantias aos emprés-
timos, junto com a capaci-
tação dos empreendedores, 
pode resultar em cresci-
mento econômico e desen-
volvimento social no país. 
“Quando a gente fala de cré-
dito para micro e pequenos 
empresários, isso, sim, tem 
um viés de crescimento, de 
desenvolvimento, de alavan-
car o empreendedorismo.”
Segundo Monteiro, o setor 
é o grande responsável por 
movimentar a economia. 
“Eles vão comprar pra pro-
duzir e revender, eles vão 
aquecer a economia, eles 
vão empregar pessoas, eles 
vão comprar insumos, eles 
vão importar coisas, eles 
vão barganhar preços, vão 
tentar vender isso em ou-
tros mercados, então isso 

de fato estimula a econo-
mia, isso de fato estimula 
o crescimento, isso dina-
miza as relações, isso traz 
emprego, isso faz a renda 
circular, isso produz coisas 
positivas em relação a ma-
turação daquele mercado, 
o aprimoramento de certos 
produtos e certos serviços 
ou até mesmo o abandono 
de alguns setores e o avan-
ço de outros”, avalia.

Crédito e financiamento 
para a indústria 

Na opinião do mestre em 
economia e doutorando 
em finanças João Henrique 
Marioto, o acesso ao finan-
ciamento bancário de baixo 
custo é importante para for-
talecer a competitividade da 

indústria: “Ele tem que ser a 
taxa, ele tem que ser o cré-
dito com a taxa mais aces-
sível, mais baixa para que o 
empreendedor tenha condi-
ções de montar o seu negó-
cio e ainda assim conseguir 
aferir o lucro pra poder re-
investir no negócio e isso ir 
girando sempre de uma ma-
neira cada vez melhor. Então 
sem financiamento bancário 
de baixo custo, a gente não 
consegue produzir maior 
competitividade na indús-
tria”, ressalta.
Marioto acrescenta que 
boa parte do dinheiro que 
fomenta o microcrédito 
vem de linhas de capta-
ção mais barata, tais como 
depósito à vista ou até de 
fontes que são subsidiadas 
pelo governo. 

'Ninguém mais discute se deve 
cair. A pergunta agora é quando', 
diz Haddad sobre taxa de juros
O ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad 
(PT), avançou mais 

um passo na pressão pela 
redução da taxa de juros no 
Brasil durante entrevista à 
revista Veja. Haddad afirmou 
que, após a aprovação do 
arcabouço fiscal, que esta-
belece novas regras para os 
gastos da União e substitui 
o teto de gastos, todos os 
elementos convergem para 
uma diminuição dos juros. 
Segundo ele, a questão não é 

mais se os juros devem cair, 
mas quando isso ocorrerá. 
"Penso que tudo concorre 
para uma redução da taxa de 
juros no Brasil. Ninguém mais 
está discutindo se deve cair. 
A pergunta agora é quando".
A visão do ministro da Fa-
zenda está alinhada com a 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), que tam-
bém tem feito críticas públi-
cas e pressionado o Banco 
Central para que haja uma 
redução na taxa básica de 

juros. Para ambos, a dimi-
nuição dos juros é essencial 
para fomentar a economia 
brasileira e proporcionar 
melhores condições de fi-
nanciamento para investi-
mentos produtivos.
A aprovação do arcabouço 
fiscal representa um passo 
importante para a imple-
mentação de políticas eco-
nômicas que visem à redu-
ção dos juros. Com a fixação 
de novas regras para os gas-
tos da União, espera-se uma 

maior disciplina fiscal, o que 
pode contribuir para a esta-
bilidade econômica e a con-
fiança dos investidores.
O ministro Haddad demons-
trou confiança de que, com 
as medidas adequadas e a 
relação mais orgânica entre 
as políticas fiscal e monetá-
ria, o Brasil poderá alcançar 
uma redução na taxa de juros, 
proporcionando um ambiente 
propício ao crescimento eco-
nômico sustentável e ao de-
senvolvimento do país.

Construção civil tem 
inflação de 0,40% em 

maio deste ano, diz FGV

O Índice Nacional de 
Custo da Construção 
– M (INCC-M) reg-

istrou inflação de 0,40% 
em maio deste ano. A taxa 
é superior à observada no 
mês anterior (0,23%), mas 
inferior à apurada em maio 
de 2022 (1,49%). O dado foi 
divulgado nesta sexta-feira 
(26) pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV).  
O INCC-M acumula taxa de 

inflação de 1,34% no ano. 
Em 12 meses, a taxa acumu-
lada chega a 6,32%, abaixo 
dos 11,20% acumulados em 
maio do ano passado.
Em maio deste ano, os 
materiais, equipamentos 
e serviços apresentaram 
uma inflação de 0,06%, 
ante uma variação de 
0,14% em abril. Já a mão 
de obra teve uma alta de 
preços de 0,75% em maio, 
ante uma taxa de 0,23% 
no mês anterior.

 Por Vitor Abdala 

MEI: Declaração Anual deve 
ser entregue à Receita Federal 

até o dia 31 de maio

Diferente do Imposto de 
Renda da Pessoa Física, a 
DASN-SIMEI não acarreta 

em nenhuma cobrança adicional 
ou restituição, pois os impostos 
já são pagos mensalmente ao 
Simples Nacional. - Marcello Ca-
sal Jr. / Agência Brasil
Os trabalhadores registrados 
como microempreendedores 
individuais que tenham exerci-
do atividades em 2022 devem 
entregar a Declaração Anual do 
Simples Nacional (DASN - SIMEI) 
até o dia 31 de maio. É impor-
tante salientar que a declara-
ção deve ser enviada à Receita 
Federal mesmo que não tenha 
havido faturamentos.
Para fazer a entrega da declara-
ção, basta acessar o Portal do 
Empreendedor e clicar no item 
Enviar Declaração. Para iniciar 
o processo será necessário in-
formar o CNPJ. A declaração 
também pode ser feita pelo 
Portal Simples Nacional, aces-
sando a aba DASN SIMEI. Você 
pode realizar a declaração pelo 
aplicativo do MEI, disponível 
para os sistemas Android e iOS.
Ao realizar a declaração você 
deve informar todos os rendi-
mentos brutos obtidos com o 
CNPJ registrado e se houve ou 
não contratação de funcioná-
rios no período. É válido lem-
brar que os Microempreende-
dores Individuais não podem 
obter mais de R$ 81 mil de fa-

turamento anual - ou o propor-
cional mensal de R$ 6,75 mil. 
Diferente do Imposto de Renda 
da Pessoa Física, que também 
deve ser entregue até o dia 31 
de maio, a DASN-SIMEI não 
acarreta em nenhuma cobran-
ça adicional ou restituição de 
valores ao empreendedor, pois 
os impostos já são pagos pelo 
MEI por meio das guias men-
sais do Simples Nacional.
Os MEI que não realizarem a en-
trega dentro do prazo estarão 
sujeitos a multas de atraso, que 
são de no mínimo R$ 50 e podem 
chegar a 20% do valor devido.
Além da multa, o trabalhador 
microempreendedor que for 
considerado inadimplente não 
consegue gerar e pagar seus 
boletos mensais do Simples 
Nacional e tem seus benefí-
cios, como aposentadorias, 
auxílios, licenças e pensões, 
bloqueados pela Receita.
É importante lembrar que o tra-
balhador que for MEI deve en-
tregar tanto a declaração anual 
do Simples Nacional quanto a 
Declaração do Imposto de Ren-
da da Pessoa Física, caso tenha 
obtido rendimentos tributáveis 
maiores que R$ 28.559,70 ou 
não tributáveis superiores a R$ 
40 mil em 2022.
Os trabalhadores que efetua-
ram o registro de MEI em 2023 
somente precisarão entregar a 
declaração no ano de 2024.

Contas externas do Brasil têm 
deficit de US$ 1,7 bilhão em abril

As contas externas do 
Brasil registraram defi-
cit de US$ 1,7 bilhão 

em abril, divulgou nesta 6ª 
feira (26.mai.2023) o BC (Ban-
co Central). Eis a íntegra do 
relatório (277 KB).
A autoridade monetária calcu-
la mensalmente as transações 
correntes do Brasil, consideran-
do o saldo da balança comercial 
(exportações e importações), 
os serviços adquiridos por bra-
sileiros no exterior e por rendas, 
como remessas de juros, lucros e 
dividendos para outros países.
O país não tinha deficit em abril de 
um ano desde 2019. No mesmo 
mês do ano passado, teve super-
avit próximo de US$ 100 milhões.
Segundo o Banco Central, o 
deficit na renda primária au-
mentou US$ 1,6 bilhão em com-
paração com abril de 2022. O 
resultado da renda secundária 
reduziu US$ 361 milhões. Na 
balança comercial, houve ligeiro 

aumento do superavit.
O deficit em transações cor-
rentes de 12 meses encerrados 
em abril de 2023 somou US$ 
54,2 bilhões, o que equivale a 
2,76% do PIB (Produto Interno 
Bruto). Em março de 2023, o sal-
do negativo era de US$ 52,4 bil-
hões (2,67% do PIB).
INVESTIMENTO DIRETO NO PAÍS
Apesar do deficit nas contas 
externas, o IDP (Investimento 
Direto no País) somou US$ 3,3 
bilhões líquidos (entrada e saída 
de recursos) em abril. Ou seja, su-
perou o saldo negativo no mês.
O IDP somado em abril foi 
o menor para o mês desde 
2020. Caiu 70% em relação a 
abril de 2022, quando somou 
US$ 11,1 bilhões.
O investimento direto acu-
mulado em 12 meses total-
izou US$ 82 bilhões (4,17% do 
PIB) em abril de 2023, ante 
US$89,7 bilhões (4,57% do 
PIB) no mês anterior.

O deficit em transações correntes de 
12 meses encerrados em abril de 2023
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Maricá assina acordo de cooperação técnica 
com as cidades do Rio, Niterói e Mesquita

O prefeito de Ma-
ricá, Fabiano 
Horta, assinou 
na manhã des-
ta quinta-feira 

(25/05) um acordo de coope-
ração técnica com as cidades 
do Rio de Janeiro, Mesquita e 
Niterói, em cerimônia realiza-
da no Palácio da Cidade, em 
Botafogo, Zona Sul do Rio. Os 
três municípios serão observa-
dores do desenvolvimento do 
ônibus sustentável de Maricá, 
produzido em parceria com a 
Coppe/Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ).
O acordo também cumpre 
o objetivo de criar demanda 
para os futuros ônibus sus-
tentáveis. Além de fomentar 
a produção desses coletivos, 
Maricá também trabalha para 
criar um arranjo produtivo lo-
cal que permita a fabricação 
desses coletivos no município. 
O anúncio foi feito durante o 
Seminário de Boas Práticas – 
Cidades Eficientes e Transição 
Energética, onde represen-
tantes dos quatro municípios 
apresentaram as iniciativas 

desenvolvidas com foco na 
preservação do meio ambien-
te e no incremento de uma 
economia verde.
“Esse debate sobre transição 
energética não pode mais ser 
lateralizado pelas cidades, 
que precisam assumir esse 
protagonismo. Quando ado-
tamos essas iniciativas sus-
tentáveis em nossas cidades, 
apresentamos a experiência 
e compartilhamos os resulta-
dos, mostramos que essa te-
mática não possui fronteiras. 
Em breve, muitas dessas ini-
ciativas apresentadas aqui se-
rão compartilhadas por todos 
beneficiando toda a popula-
ção”, afirmou o prefeito Fa-
biano Horta, que aproveitou 
a oportunidade para convi-
dar todos os municípios para 
participarem do 3º Congresso 
Nacional de Hidrogênio, que 
acontece entre os dias 29 e 31 
de maio, em Maricá.
“Quando a gente trata dos 
temas de sustentabilidade 
não existem limites. Há 
uma conscientização mun-
dial e global a respeito do 

assunto e nosso desafio é 
envolver mais municípios 
e fortalecer a integração 
metropolitana para am-
pliarmos o debate. Aqui, 
foram apresentadas pro-
postas e soluções que são 
viáveis para todos. Não te-
nho dúvidas de que olhar 
esses bons exemplos é o 
caminho certo a seguir”, 
disse o prefeito do Rio, 
Eduardo Paes.
O pacto vai contribuir para o 
compartilhamento de boas 
práticas em soluções sustentá-
veis que já estão sendo desen-
volvidas em outras cidades. 
Com isso, Maricá vai estudar 
a aplicação dessas medidas 
no município. Representantes 
das cidades de Belford Roxo, 
Guapimirim, Queimados, São 
Gonçalo, São João de Meri-
ti, Itaboraí, Tanguá, Búzios, 
Iguaba Grande e Nova Iguaçu 
também estiveram presentes 
e manifestaram interesse em 
participar do acordo.
O secretário de Desenvolvi-
mento Econômico de Maricá, 
Igor Sardinha, apresentou os 

investimentos na cadeia produ-
tiva do hidrogênio, destacando 
a Lei Municipal de Uso do Hi-
drogênio e o projeto dos ônibus 
sustentáveis que está sendo 
desenvolvido em parceria com 
a Coppe/UFRJ. O estudo da tec-
nologia faz parte dos planos do 
município para descarbonizar 
totalmente a frota de coletivos 

da cidade até 2038.
“Essa integração vai permi-
tir não só que um município 
aprenda com outro, mas tam-
bém que possam fazer juntos. 
Maricá busca contribuir com 
o que já vem desenvolvendo 
na área do hidrogênio, em es-
pecial com os ônibus susten-
táveis. Utilizamos os recursos 

dos royalties do petróleo para 
construir uma economia ver-
de no futuro. Essa iniciativa 
vai contribuir para que outras 
cidades também possam des-
carbonizar suas frotas com 
nossos ônibus sustentáveis”, 
destacou o secretário de De-
senvolvimento Econômico de 
Maricá, Igor Sardinha.

Os três municípios serão observadores do desenvolvimento da tecnologia do ônibus sustentável

Bairro Maravilha ganha
destaque internacional 
Programa de urbanização da Prefeitura do Rio de Janeiro, é 

destaque na plataforma internacional Connective Cities

Programa de Iniciação Científica de
Maricá começa com evento especial
da Academia Brasileira de Ciências

A Prefeitura de Maricá 
reuniu, na quinta-feira 
(25/05), os 56 alunos do 

Passaporte Universitário e os 
14 professores orientadores 
para aula magna do Progra-
ma de Iniciação Científica de 
2023, com Helena Nader, pri-
meira mulher a presidir a cen-
tenária Academia Brasileira de 
Ciências (ABC). A atividade de 
boas-vindas, na semana de co-
memoração dos 209 anos do 
município, foi uma iniciativa 
do Instituto de Ciência, Tec-
nologia e Inovação de Maricá 
(ICTIM) e teve cerimônia rea-
lizada no auditório do Centro.
Nesta segunda edição do PIC, 
99 estudantes participantes 
do Passaporte Universitário 
concorreram a 56 bolsas no 
valor de R$ 600 mensais. Para 
entrar na disputa, os interes-
sados se inscreveram de acor-
do com as áreas de interesse 
apontadas pelos orientadores 
selecionados. Já na concor-
rência pelas 14 vagas de pro-
fessores orientadores, exclu-
sivas aos servidores públicos 
municipais, o PIC recebeu 44 
inscrições. Os selecionados 

receberão R$ 3.700 por mês, 
valor fixado pela política de 
bolsas do ICTIM.
“Receber a doutora Helena 
Nader para a cerimônia con-
solida a ação da Iniciação Cien-
tífica na cidade. Maricá tem 
potencial e vem demonstran-
do capacidade de solucionar 
diversas questões a curto pra-
zo. O respaldo da ABC, agora 
mais próxima da nossa gestão, 
garante o reforço desse traba-
lho”, afirmou o presidente do 
ICTIM, Carlos Senna.
Presidente da ABC e biomé-
dica, Helena Nader, destacou 
a necessidade do país em ter 
políticas públicas voltadas à 
Educação e ao setor de ciên-
cia, tecnologia e inovação e 
elogiou o programa municipal 
de pesquisas que está em sua 
segunda edição. “O Programa 
de Iniciação Científica é muito 
bem elaborado, onde os alunos 
bolsistas que estão na univer-
sidade buscam, junto aos pro-
fessores orientadores, soluções 
concretas para a cidade. É mui-
to criativo”, disse Helena.
O evento inaugurou as instala-
ções do auditório do ICTIM, no 

Centro. A autarquia é membro 
institucional da ABC e recebeu 
da comitiva uma homenagem 
logo ao início da cerimônia. O 
presidente da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep), Celso 
Pansera, prestigiou a aula mag-
na acompanhado do pesquisa-
dor Wanderley de Souza.
Para esta edição, os alunos de-
senvolverão seus projetos nas 
seguintes áreas de interesse: 
formação de recursos huma-
nos e vocações territoriais; 
tecnologia da informação e 
inovação social; agricultura fa-
miliar e urbana, pesca e aqui-
cultura, agroecologia; rede bá-
sica, cidadania e moeda social; 
saúde pública e cidadania.
“A primeira edição do PIC nos 
trouxe mais do que uma lição, 
mas a missão de que precisá-
vamos continuar imbuídos de 
revelar o potencial científico 
de Maricá. Dar sequência, ago-
ra mais maduros nesse proces-
so, garante a consolidação do 
programa e uma mobilização 
contínua da comunidade pen-
sando soluções para a cidade”, 
destaca o diretor de Tecnolo-
gia do ICTIM, Marcio Campos.

Primeira mulher à frente da ABC, Helena Nader, ministrou 
aula inaugural para estudantes e professores

• GOVERNO DO RIO 

O Bairro Maravilha, 
programa de urbani-
zação da Prefeitura 

do Rio de Janeiro, é desta-
que na plataforma interna-
cional Connective Cities. Um 
dos braços do Ministério de 
Cooperação e Desenvolvi-
mento da Alemanha, a ini-
ciativa conecta cidades de 
todo o mundo que estão 
promovendo o desenvolvi-
mento sustentável, através 
de políticas públicas.
A organização internacio-
nal destaca que o Bairro 
Maravilha vem fornecendo, 
nas zonas Norte e Oeste, 
“sistemas de urbanização 
e infraestrutura em alguns 
dos bairros mais pobres da 
cidade, especialmente nos 
subúrbios”. As ações do 
programa da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura, 
que incluem implantação 
de drenagem, saneamento 

e pavimentação, estão che-
gando a 89 localidades do 
Rio de Janeiro.
– Foi uma honra estar na 
Alemanha, representando a 
Prefeitura, para apresentar 
o programa Bairro Maravi-
lha. Essa importante política 
pública, idealizada ainda na 
primeira gestão do prefeito 

Eduardo Paes, foi destaque 
entre os participantes, o 
que possibilitou uma opor-
tunidade incrível de networ-
king, troca de experiências 
e lições aprendidas com os 
demais participantes de di-
versos países – ressaltou a 
secretária de Infraestrutura, 
Jessick Trairi.

• GOVERNO DO RIO 

São Gonçalo finaliza espaço
que irá abrigar o EcoPonto
São Gonçalo está prestes 

a ganhar um EcoPonto, 
local destinado à coleta 

de lixo onde o resíduo poderá 
ser trocado por dinheiro e 
usado nos comércios locais. 
A iniciativa, que faz par-
te da campanha Limpa São 
Gonçalo, visa estimular a reci-
clagem, dando destino corre-
to aos resíduos produzidos na 
cidade. Em São Gonçalo, o lixo 
valerá dinheiro. A previsão é 
de inaugurar o EcoPonto em 
junho, em alusão ao Dia do 
Meio Ambiente.
O processo do funcionamen-
to do EcoPonto é bem sim-

ples. Os interessados serão 
cadastrados quando fizerem 
a entrega do lixo reciclável no 
ponto de coleta. O material 
entregue será revertido em 
crédito para o gonçalense, 
uma espécie de moeda social, 
que vai poder ser usado em 
estabelecimentos parceiros. 
A ação terá o apoio da Secre-
taria de Assistência Social, que 
vai emitir a documentação 
necessária, caso a pessoa não 
tenha, para que ela seja cadas-
trada e sua conta seja aberta.
Com a conta, a pessoa 
pode acompanhar o saldo 
através do aplicativo, que 

também permite pagar con-
tas, realizar recarga de apa-
relho celular, entre outros 
serviços. Nos pontos de co-
leta todo o trabalho poderá 
ser acompanhado pelo pú-
blico, desde a entrega do 
material, passando pela pes-
agem, até o momento em 
que o resíduo será limpo e 
enviado para a reciclagem.
Ao todo, serão cinco pon-
tos espalhados pela cidade 
que em breve terão seus en-
dereços divulgados. 
O local também vai promover 
ações educativas sobre reci-
clagem e meio ambiente.

• GOVERNO DO RIO 
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Agência Brasil  VOLTA AO MUNDO
Rússia ameaça ataque 

nuclear se Ucrânia 
receber mais armas de 

países aliados

O vice-presidente do 
Conselho de Se-
gurança da Rússia, 

Dmitry Medvedev, afir-
mou que o país lançará um 
ataque nuclear preventivo 
na Ucrânia se o governo 
ucraniano receber mais 
armas de países aliados.
Ele disse que o Ocidente está 
subestimando seriamente o 
risco de uma guerra nuclear 
e que, no momento, as ne-
gociações entre Moscou e 
Kiev são impossíveis.
“Há leis inexoráveis na 
guerra. Se houver [o for-
necimento à Ucrânia de] 
armas nucleares, um ata-
que preventivo terá de ser 
lançado”, declarou Med-
vedev, segundo informa-
ções divulgadas nesta sex-
ta-feira (26) pela agência 
oficial russa TASS.
Ele acrescentou que os 
países da Otan (Organiza-
ção do Tratado do
Atlântico Norte) estão 
expandindo os tipos de 
armas enviados para a 
Ucrânia e que o governo 

de Kiev provavelmente re-
ceberá caças F-16 e armas 
nucleares. “Mas isso signi-
fica que mísseis com car-
gas nucleares cairão. Os 
ocidentais não percebem 
isso e acreditam que não 
chegará a isso”, alertou.
O vice-presidente do Con-
selho de Segurança russo 
também disse que as nego-
ciações com a Ucrânia são 
“impossíveis” enquanto 
Volodymyr Zelensky esti-
ver no poder.
As declarações de Med-
vedev foram dadas após 
o presidente da Belarus, 
Alexander Lukashenko, ter 
anunciado, ontem (25), o 
início da transferência de 
armas nucleares táticas 
russas para o seu território.
O ministro da Defesa da 
Rússia, Sergei Shoigu, en-
fatizou que a transferência 
desses armamentos não 
significa que eles serão en-
tregues ao país aliado.
“A Rússia não está entre-
gando armas nucleares à 
Belarus. O controle sobre 
essas armas e a decisão 
de usá-las permanece do 
lado russo”, disse Shoigu.

Por O Sul

Foto: Reprodução/Twitter

Governo instalará câmeras 
em policiais penais para 
combater tortura em presídios

O governo Lula 
prepara es-
tudos para a 
instalação de 
câmeras cor-

porais em uniformes de 
policiais penais federais 
que atuam em presídios. A 
implementação da medida, 
segundo o Ministério da 
Justiça, tem como base da-
dos e estudos sobre casos 
de tortura no sistema peni-

tenciário brasileiro.
O secretário nacional de 
Políticas Penais, do Mi-
nistério da Justiça, Rafael 
Velasco, afirmou que as 
câmeras corporais podem 
ser “ferramentas efetivas 
de combate à tortura”. 
Velasco defendeu a mu-
dança no evento em que 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apresentou mode-
los de equipamentos e um 
calendário para licitação e 
instalação das câmeras nos 
agentes da corporação.

 “Já pontuamos isso como 
uma política nacional. Es-
tamos estudando, bem 
como a PRF, câmeras cor-
porais em todo o sistema 
penitenciário do Brasil?”. 
Segundo Velasco, já há 
conversas e negociações 
com secretários de Justi-
ça estaduais.
O secretário pontuou que 
as câmeras podem ser 
equipamentos de segu-
rança para todos. “Para 
que possamos ter esse 
instrumento de salva-

guarda para o servidor, 
para o preso e para a so-
ciedade como um todo. 
Para apurar e ter, por fim, 
ferramentas efetivas de 
combate à tortura, que 
tanto precisa no nosso 
sistema penitenciário. Es-
tamos investindo e será 
realizado em pari passu 
com a PRF porque há si-
milaridades. Esperamos 
que outras instituições 
de estados compreendam 
que é para benefício da 
sociedade”, declarou.

Por Elijonas Maia

PenitenciáriaUmanoide/UnSplash

Médicos são suspeitos de lucrar 
1 milhão de reais com cobrança de 
procedimentos ofertados pelo SUS
A Polícia Civil de Goiás, 

por meio da Delegacia 
Estadual de Combate 

à Corrupção (Deccor), defla-
grou, nesta sexta-feira (26/5), 
a Operação Puerperium. A 
ação tem como objetivo cum-
prir oito mandados judiciais 
de busca e apreensão, em 
investigação de médicos que 
cobravam para realizar pro-
cedimentos de saúde, cob-
ertos pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). De acordo com a 
corporação, os valores podem 
passar de R$ 1 milhão.
A investigação aponta que en-
tre os anos de 2014 e 2016, 
seis investigados médicos – 
funcionários públicos por eq-
uiparação – trabalhavam em 
um hospital particular conven-
iado ao Sistema Único de Saúde 
(SUS). O hospital tinha contrato 
celebrado com Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Goiânia 
(SMS) para execução de serviços 
de assistência à saúde.
Lá, eles se associaram para o 
fim específico de cometerem 
crimes de concussão e falsi-
dade ideológica em continui-
dade delitiva.
Com a apuração do caso, foi 

revelada que os suspeitos 
exigiam a cobrança indev-
ida de valores, em caráter 
particular, para realização 
de partos cesarianos em pa-
cientes de baixa renda inter-
nadas pelo SUS. Os valores 
variavam entre R$ 1.800 e 
R$ 2.800, parcelados ou não, 
mas com quitação total na 
data do parto, para a real-
ização do procedimento e 
também pela acomodação 
em leitos de enfermaria do 
Hospital Monte Sinai.
Simultaneamente aos pag-
amentos, a fraude também 
consistia no recebimento do 
pagamento  pela autorização 
de internação, instrumento 
de registro utilizado por todos 
os gestores e prestadores de 
serviços, da paciente gestante 
internada pelo SUS.

Procedimentos cardiológicos

De acordo com a polícia, os 
médicos também exigiam o 
pagamento de valores de pa-
cientes carentes internados 
pelo SUS para realização de 
procedimentos cirúrgicos de 
angioplastia coronária, com 

a colocação de stent farma-
cológico.
Nessa situação, o paciente era 
encaminhado pela rede mu-
nicipal de saúde, com a autor-
ização de internação hospita-
lar expedida pela rede pública, 
para tratamento de arritmia 
no hospital conveniado. Na se-
quência, o médico investigado 
informava para o paciente que 
o SUS não cobria a colocação 
de stent farmacológico, e co-
brava valores para realização 
do procedimento.
Os médicos ainda cobravam 
da Secretaria Municipal de 
Saúde de Goiânia (SMS) por 
supostos procedimentos re-
alizados em pacientes aten-
didos pelo SUS, na área de 
cardiologia, mediante a apre-
sentação de laudos de eletro-
cardiogramas idênticos para 
dois pacientes distintos.
As investigações se funda-
mentaram em um total de 10 
auditorias da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Goiânia e 
uma da Secretária Estadual de 
Saúde. Até o momento foram 
ouvidas 216 vítimas, que con-
firmaram os fatos investiga-
dos, todavia, foram cataloga-

das o total de 606 vítimas, que 
também serão ouvidas até o 
final da investigação.
Atendimentos suspensos
À época em que a fraude foi 
descoberta, o Hospital Mon-
te Sinai chegou a ter os aten-
dimentos suspensos por 60 
dias. A determinação aconte-
ceu após denúncias de que o 
ginecologista Divino Anselmo 
Orlando, que é um dos propri-
etários da unidade, cobrava 
de pacientes grávidas para re-
alizar partos pelo SUS.
O médico foi flagrado por uma 
câmera escondida negocian-
do o valor de R$ 1.800 para 
fazer o parto de uma paciente 
do SUS. Divino já respondia 
na Justiça pelo crime de hom-
icídio culposo por negligên-
cia na morte de um bebê, de 
apenas dois dias de vida, em 
abril de 2009. A mãe da cri-
ança, a auxiliar de serviços ge-
rais Márcia Ribeiro da Cruz, diz 
que pagou R$ 2 mil ao médico 
pelo parto, que teria sido feito 
pelo SUS.
Ainda em 2016, a defesa do 
médico negou as denúncias 
de cobrança e afirmou que ele 
nunca havia sido notificado.

Nessa tarde ,25/5, na 
superintendência do 
ministério do trabalho 

no estado do Rio de janeiro, 
com a presença do ministro 
do trabalho Luiz Marinho e da 
secretaria de trabalho e ren-
da do Estado, Kelly Mattos, 
foi apresentado a instituição 
patronal que vai assumir a 
presidência do Centro estadu-
al de trabalho e renda do esta-
do do Rio - CETERRJ.
Sr.Alex chuvas que está 
deixando o cargo anunciou 
,no sistema tripartite aonde 
existe revesamento a cada 
dois anos com os represent-
antes do poder publico,lab-
oral ( trabalhadores) e da 
iniciativa privada.

Para os próximos dois anos a 
firjan vai indicar o novo presi-
dente do órgão.
A cerimonial do órgão regis-
trou a presença de várias cen-
trais sindicais e vários sindica-
tos, dentre os quais estavam 
CTB, Nova Central CUT UGT, 
CSB e entre os sindicatos o 
SINDiERJ .
O presidente do sindicato de 
informática, sr. Claudemis 
Cunha, aproveitou a presença 
do ministro para falar sobre a 
regulamentação dos profissio-
nais de informática.
O jornal Gazeta Rio foi um 
dos veículos de comuni-
cação a receber os agradec-
imentos por ter feito a cob-
ertura do evento.

Kelly Mattos assume 
a presidência do CETERRJ 
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Pesquisa mostra por que 
brasileiros deixam escola

Quando deixou 
Araioses, no Ma-
ranhão, de ôni-
bus e percorreu 
mais de 2 mil 

quilômetros até Brasília, em 
2017, Maria de Fátima Santos, 
então com 18 anos de idade, 
sonhava engatar em uma pro-
fissão no comércio e voltar aos 
estudos. Aos 15 anos, Maria 
de Fátima tinha abandonado 
a escola, no quinto ano funda-
mental, para ajudar em casa.  
Ela trabalhava no interior ma-
ranhense como diarista. Os li-
vros não tinham espaço, nem 
eram prioridade na rotina 
da jovem. Hoje, em Brasília, 
a escola é só um sonho dis-
tante. Atualmente, perto dos 
25 anos de idade, ela vive da 
coleta de objetos no lixo de 
condomínios para conseguir 
algum recurso, pagar o alu-
guel e mandar ao menos R$ 
50 para a mãe, que ficou em 
Araioses.
Da escola, Maria de Fátima diz 
que sente falta das aulas de 
matemática. “Eu gostava e iria 
me ajudar na minha vida hoje.”

Deixar a escola em plena ju-
ventude não é raro no Brasil, 
conforme aponta uma pes-
quisa realizada pelo Sesi/Senai 
(Serviço Social da Indústria/
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial), em parceria 
com o Instituto FSB Pesquisa. 
Depois dos 16 anos, apenas 
15% estão em salas de aula.
”Os dados são fortes. Só 15% 
da população atualmente es-
tuda. É claro que, na idade 
escolar, o número sobe para 
53%”, afirmou o diretor-geral 
do Senai e diretor-superinten-
dente do Sesi, Rafael Lucchesi.
Das pessoas que não estu-
dam, 57% disseram que aban-
donaram a sala de aula por-
que não tinham condições. A 
necessidade de trabalhar é o 
principal motivo (47%) para 
interrupção dos estudos. 
“Um número muito alto de 
pessoas deixa de estudar por 
falta de interesse na escola 
que, muitas vezes, não tem 
elementos de atratividade 
para os jovens e certamente 
esses números se agravaram 
durante a pandemia”, afirmou 
Lucchesi.
O levantamento mostrou que 
apenas 38% das pessoas com 

mais de 16 anos de idade que 
atualmente não estudam al-
cançaram a escolaridade que 
gostariam.
Para 18% dos jovens de 16 a 
24 anos, a razão para deixar 
de estudar é a gravidez ou o 
nascimento de uma criança. 
A evasão escolar por gravidez 
ou pela chegada de um filho é 
maior entre mulheres (13%), 
moradores do Nordeste (14%) 
e das capitais (14%) – o dobro 
da média nacional, de 7%.

Preparo

O levantamento revela tam-
bém que a maioria dos jovens 
acima dos 16 anos de idade 
considera que a maioria dos 
que têm ensino médio ou 
ensino superior considera-se 
pouco preparada ou despre-
parada para o mercado de 
trabalho.
O levantamento foi realizado 
com uma amostra de 2.007 
cidadãos com idade a partir 
de 16 anos, nas 27 unidades 
da federação. As entrevistas 
foram feitas entre 8 e 12 de 
dezembro do ano passado.
Entre as pessoas que respon-
deram a pesquisa, 23% dis-

seram que a alfabetização 
deveria ser prioridade para o 
governo, seguida pela insti-
tuição de creches (16%) e pela 
ênfase no ensino médio (15%).
A educação pública é vista 
como boa ou ótima por 30% 
da população, índice que sobe 
para 50% quando se fala de 
educação privada.
Entre os fatores para aumen-
tar a qualidade, os mais cita-
dos são o aumento do salário 
dos professores, mais capaci-
tação deles e melhores condi-
ções das escolas.

Avaliação

Pelo menos 23% das pessoas 
ouvidas na pesquisa avaliaram 
a educação pública como ruim 
ou péssima e só 30% a consi-
deraram ótima ou boa. A edu-
cação privada é avaliada como 
boa ou ótima por 50% dos en-
trevistados.
Para Rafael, Lucchesi, a pes-
quisa traz uma dura reflexão 
sobre a necessidade de au-
mentar a qualidade da educa-
ção e também a atratividade 
da escola e, “como resultado 
geral, melhorar a produtivida-
de das pessoas na sociedade”.

Por Luiz Claudio Ferreira

Inscrições para o Programa Mais 
Médicos começaram ontem 

As inscrições para o pro-
grama Mais Médicos 
começam ontem (26), 

com prioridade para profis-
sionais brasileiros formados 
no país. O edital com 5.970 
vagas distribuídas em 1.994 
municípios foi divulgado na 
última segunda-feira (22).    
Também podem participar 
da seleção brasileiros for-
mados no exterior ou es-
trangeiros, que continuarão 
atuando com Registro do Mi-
nistério da Saúde (RMS) em 
vagas não ocupadas por mé-
dicos com registro no país.
As inscrições seguem aber-
tas até a próxima quarta-fei-
ra (31) e a previsão, segundo 
a pasta, é de que os profis-
sionais comecem a atuar nos 
municípios no fim de junho.
Para se inscrever, basta aces-
sar o Sistema de Gerencia-
mento de Programas por meio 
do endereço eletrônico do 
Mais Médicos. Após a valida-
ção da inscrição, de 1º a 5 de 
junho, os candidatos poderão 
indicar até dois locais de atua-
ção de sua preferência.
Na alocação dos profissio-

nais, serão considerados 
critérios relacionados à titu-
lação, formação e experiên-
cia prévia no projeto. Para 
desempate, terão priorida-
de candidatos de residência 

mais próxima do local de 
atuação no Mais Médicos, 
com maior tempo de forma-
do e de maior idade.
O valor previsto no edital 
da bolsa-formação é de R$ 

12,3 mil ao mês, pelo prazo 
de 48 meses, prorrogáveis 
por igual período. Todos os 
participantes poderão rece-
ber incentivos pela perma-
nência no programa, sendo 
que os que forem alocados 
em regiões de extrema po-
breza e vulnerabilidade, de 
acordo com a oferta do edi-
tal, recebem um percentual 
maior.

Balanço

Segundo o ministério, atual-
mente mais de 8 mil médi-
cos atuam no programa e o 
edital aberto agora é para 
recompor vagas ociosas dos 
últimos quatro anos, além 
de mil vagas inéditas para a 
Amazônia Legal.
Cerca de 45% das vagas estão 
em regiões de vulnerabilidade 
social e historicamente com 
dificuldade de provimento de 
profissionais. Em 2023, 117 
médicos foram convocados 
para atuar em distritos sanitá-
rios indígenas, inclusive no ter-
ritório yanomami, em situação 
de emergência sanitária.

São 5,9 mil vagas em 1,9 mil municípios. Inscrições termina na quarta-feira 31

Projeto de Lei visa aumentar 
participação de mulheres em 

pesquisas médicas

O Projeto de Lei 
3611/2019, que está 
em tramitação, de-

termina que as pesquisas 
clínicas ou biomédicas rea-
lizadas devem observar a 
paridade do percentual dos 
gêneros, buscando equipa-
rar a quantidade de homens 
e mulheres. O projeto é uma 
forma de dar mais segurança 
às mulheres ao produzir es-
tudos e pesquisas voltadas 
a elas e que levem em conta 
suas particularidades.
O autor do projeto, depu-
tado federal Célio Silveira 
(MDB-GO), explica que o 
objetivo é aumentar a re-
presentatividade feminina 
nos estudos e produzir mais 
informações sobre elas. 
“Acredito que as mesmas 
doses aplicadas em ambos 
os sexos surtem diferentes 
resultados. Defendo a apro-
vação da nossa proposta 
para melhorar a segurança 
e eficácia dos medicamen-
tos, além de ajudar na for-
mulação de informações 
adequadas sobre os efeitos 
nas mulheres”, elucidou.
O projeto já foi aprovado 
na Comissão de Defesa dos 
Direitos da Mulher. Ago-
ra, a matéria está aguar-
dando parecer do relator 
na Comissão de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da 
Câmara dos Deputados. A 
título de comparação, des-
de 1993 as pesquisas feitas 
nos Estados Unidos devem 
incluir mulheres. 

Falta representação femi-
nina

Essa exclusão de estudos 
científicos diferenciados, 
envolvendo as mulheres, é 
apontado como resultado 
do machismo enraizado na 

sociedade, que acaba tra-
zendo muitos prejuízos às 
mulheres. Na área de pes-
quisa clínica não é diferen-
te. O estudo JAMA Network 
Open, publicado em junho 
de 2021, avaliou como a 
carga de doenças está asso-
ciada à representação femi-
nina em ensaios clínicos nos 
Estados Unidos. 
Os pesquisadores realizaram 
uma pesquisa transversal 
usando informações de 20 
mil estudos com mais de 5 
milhões de participantes. 
Os pesquisadores descobri-
ram que as mulheres eram 
consistentemente sub-re-
presentadas em estudos 
de oncologia, cardiologia, 
neurologia, imunologia e he-
matologia - resultado preo-
cupante, já que doenças 
cardiológicas e câncer são as 
principais causas de morte 
entre as norte-americanas.
O médico endocrinologis-
ta Flavio Cadegiani, doutor 
em endocrinologia clínica 
pela Universidade Fede-
ral de São Paulo (Unifesp), 
defende que as pesquisas 
deveriam analisar em sepa-
rado os resultados em cada 
gênero, levando em conta 
suas particularidades. 
Além disso, o médico tam-
bém ressalta que, pela 
sub-representação femini-
na, alguns problemas que 
acometem exclusivamente 
mulheres acabam não sen-
do diagnosticados de forma 
eficiente. O especialista 
explica que a diferença de 
gênero na pesquisa médica 
resulta em desvantagens 
concretas para pacientes 
mulheres, visto que as fi-
siologias do corpo da mu-
lher e do homem são dife-
rentes.

Carteira de fibromialgia 
já pode ser solicitada no 

portal da Saúde

A carteira de pacientes de fi-
bromialgia é disponibilizada 
em duas versões: digital e 

física - Edu Kapps/Prefeitura do Rio
Pacientes portadores de fibromi-
algia que residam no município 
do Rio de Janeiro já podem solic-
itar a Carteira  de  Identificação  
da  Pessoa  com Fibromialgia 
(CIPFIBRO). O documento gar-
ante o acesso a direitos especiais 
e começou a ser emitido pela 
Secretaria Municipal de Saúde 
nesta segunda-feira (22/5). A so-
licitação pode ser feita pelo por-
tal minhasaude.rio. A CIPFIBRO 
será disponibilizada em duas 
versões: digital e física, podendo 
o arquivo ser baixado e impresso 
diretamente do site.
A Carteira  de  Identificação  da  
Pessoa  com Fibromialgia foi in-
stituída pela Lei nº 7.231/2022 e 
regulamentada pelo Decreto Rio nº 
52.229, de 22 de março deste ano. 
É destinada a identificar a pessoa 
diagnosticada com a doença, de 
modo a facilitar, enquanto pessoa 
titular de direitos especiais, o at-
endimento preferencial em órgãos 
da administração pública direta 
e indireta, bem como nas institu-

ições de caráter privado.
Para obter a CIPFIBRO, o pa-
ciente ou seu representante 
legal deve fazer o cadastro no 
minhasaude.rio, preencher o 
formulário online, anexar cópi-
as digitais (arquivo escaneado 
ou fotografado) do RG, do com-
provante de residência e do lau-
do específico para fibromialgia 
(CID 10 M 79), que pode ser 
emitido por médico das redes 
pública ou privada. Também é 
preciso enviar pelo sistema uma 
foto 3×4 do paciente. O prazo 
para análise da documentação 
é de 15 dias e, se estiver tudo 
certo, a carteira será disponi-
bilizada no site. A validade é de 
cinco anos, devendo ser reno-
vada após esse período.
A fibromialgia é uma doença re-
umatológica que afeta a muscu-
latura causando dor, sendo mais 
frequente em mulheres. Por ser 
uma síndrome, pode estar asso-
ciada também a outros sintomas, 
como fadiga, alterações do sono, 
distúrbios intestinais, depressão 
e ansiedade. Estima-se que a 
doença atinja cerca de 2% da 
população mundial.
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• NOVA IGUAÇU • SÃO JOÃO DE MERITI

• MESQUITA

 Rede Pública Municipal de Ensino de 
Mesquita promove movimento antirracista

Todas as escolas da 
rede pública mu-
nicipal de Mesqui-
ta participaram da 
ação, incluindo as 

seis unidades contempladas 
no convênio com o Instituto 
Vini Jr: o CIEP Municipal Pa-
dre Nino Miraldi e as escolas 
municipais Presidente Cas-
telo Branco, Doutor Manoel 
Reis, Genair Ramos Gabriel, 
Machado de Assis e Doutor 
Deoclécio Dias Machado 
Filho. Durante a semana, 
alunos reuniram atividades 
sobre a causa, como pro-
dução de cartazes, rodas de 
conversa, leitura de cartas 
abertas ao jogador e ações 
reflexivas sobre o racismo.
Na Escola Municipal Presi-
dente Castelo Branco, no 
BNH, por exemplo, os alunos 
cantaram a música “Olhos 
Coloridos”. Além disso, es-
tamparam, com orgulho, 
“Diga Não ao Racismo” em 
uma bandana. Já na Esco-
la Municipal Doutor Deo-
clécio Dias Machado Filho, 
no Cosmorama, alunos dos 
anos finais do Ensino Funda-
mental recitaram títulos dos 
capítulos do livro “Pequeno 
Manual Antirracista”, escrito 
por Djamila Ribeiro, para re-
forçar a mensagem.

“O movimento antirracis-
ta é um assunto que deve 
ser abordado durante todo 
o ano letivo. É necessário 
contemplar todos, desde os 
anos iniciais aos finais do 
Ensino Fundamental. Até 
porque, quando o assun-
to é racismo, não podemos 
ter ressalvas para tocar no 
assunto. A compreensão 
só chega quando, de fato, 
debatemos, refletimos e lu-
tamos por uma sociedade 
sem preconceito. Além dis-
so, o assunto não deve ficar 
apenas atrás dos muros da 
escola: esses alunos, quan-
do saem pelos portões, são 
multiplicadores de conheci-
mento”, frisa Monique Rosa, 
subsecretária municipal de 
Educação de Mesquita.
O trabalho de combate ao 
racismo e demais precon-
ceitos é pauta conhecida 
nas demais escolas da 
rede pública municipal e 
no currículo educacional, 
mas a busca por conscien-
tizar a população, através 
da alusão ao jogador, de-
monstra o engajamento 
por parte da comunidade 
escolar de Mesquita em 
formar cidadãos cons-
cientes e uma sociedade 
menos excludente.

Convênio com o Instituto 
Vini Jr. 

Dentre todas as escolas que 
participaram da programa-
ção, seis unidades são con-
templadas pelo Instituto Vini 
Jr., que trabalha a junção da 
tecnologia e esporte para 

a implementação de novos 
modelos de ensino-aprendi-
zagem. São elas: o CIEP Mu-
nicipal Padre Nino Miraldi e 
as escolas municipais Doutor 
Manoel Reis, Castelo Bran-
co, Genair Ramos Gabriel, 
Machado de Assis e Deoclé-
cio Dias Machado Filho. 

A iniciativa visa proporcio-
nar a crianças de família com 
baixa renda uma educação 
de qualidade, incluindo ga-
mificação do ensino para 
estimular questões tecnoló-
gicas e uma interatividade 
melhor com as práticas pe-
dagógicas. “Precisamos va-

lorizar essas parcerias, por-
que esse sempre será nosso 
objetivo. Quem sai ganhan-
do com isso são os alunos. 
Assim, conseguimos contri-
buir para uma educação de 
qualidade”, completa Fabio 
Baiense, secretário munici-
pal interino de Educação.

Celebra 25 anos de fundação 
do Parque Natural Municipal

A Prefeitura de Nova 
Iguaçu está prepa-
rando uma série de 

eventos para festejar o 
aniversário do Parque Na-
tural Municipal de Nova 
Iguaçu, que completa 25 
anos de fundação no dia 
5 de junho. A festa vai re-
unir diversas atividades, 
desde plantio de árvores 
a passeios por cenários da 
natureza que prometem 
encantar o público. Com 
66% de áreas de proteção 
ambiental e metade de 
seu território composto 
por floresta, motivos não 
faltam para Nova Iguaçu 
celebrar o meio ambiente.
As atividades terão início 
neste hoje (27), Dia da Mata 
Atlântica. Na ocasião, a Se-
cretaria Municipal de Agri-
cultura e Meio Ambiente 
(SEMAM) irá promover o 
plantio de quatro Oitis na 
Rua Otávio Tarquino, no 
Centro. Elas irão substituir 
as árvores de mesma espé-
cie que foram envenenadas 
e mortas neste mesmo local, 
em dezembro do ano passa-

do. No mesmo dia, será feita 
a substituição de duas pal-
meiras imperiais localizadas 
no Paço Municipal, que es-
tão comprometidas e apre-
sentam risco de queda.
Na segunda-feira (29), um 
novo plantio será realizado, 
desta vez em parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Educação (SEMED). Alunos 
da Escola Municipal Presi-
dente Getúlio Vargas irão 
plantar mudas às margens 
do rio Botas. Esta é uma 
campanha de educação am-
biental que tem por objeti-
vo desestimular o descarte 
irregular de lixo no local.
No domingo seguinte (4), ci-
clistas da cidade e de diver-
sas regiões irão se encontrar 
na sede da Prefeitura e fazer 
um passeio até o Parque 
Natural Municipal de Nova 
Iguaçu. O início da atividade 
está previsto para às 7h30.
Para quem prefere encarar 
trilhas, a opção é a Travessia 
Vulcão x Parque, um percur-
so que exige preparo físico e 
determinação para vencer a 
subida da Estrada da Rampa, 

passa pela Pedra da Conten-
da – uma das formações ro-
chosas formadas pelo extinto 
vulcão iguaçuano – e cruza a 
floresta em direção ao Par-
que. A saída está agendada 
para 7h, na UNIG. Quem pre-
ferir uma trilha mais light po-
derá fazer a caminhada com 
partida no bairro Caonze.
Os guerreiros que chega-
rem ao Parque poderão 
descansar curtindo diversas 
apresentações musicais do 
projeto Música na Natureza, 
realizado pela SEMAM em 
parceria com a Fundação 
Educacional e Cultural de 
Nova Iguaçu (FENIG).
No dia 5 de junho, data em 
que se comemora o Dia do 
Meio Ambiente, o Parque 
Natural Municipal comple-
tará 25 anos. E como a oca-
sião é de festa, presentes 
não irão faltar. A unidade 
terá a portaria reformada, 
assim o banheiro para os 
visitantes e o guarda-corpo 
da represa, um dos locais 
com as mais belas paisa-
gens para quem gosta de 
fazer registros fotográficos.

O Parque também ganhou 
três novos veículos que se-
rão utilizados no trabalho 
de fiscalização e monito-
ramento desta e de outras 
unidades de conservação do 
município: uma picape 4×4, 
fruto de uma parceria com o 
Governo do Estado, e duas 
motocicletas oriundas de 
uma medida compensató-
ria. O próximo passo será a 
reforma da sede do Parque.
As comemorações terminam 
no fim de semana seguinte 
e serão repletas de boa mú-
sica. No sábado (10), haverá 
mais uma edição do “Músi-
ca na Natureza”, desta vez 
no Campo do Marambaia, 
próximo à Tinguá, onde tam-
bém será realizada a Festa da 
Roça, evento organizado em 
conjunto com os agricultores 
da região. No domingo (11), 
um tributo a Belchior encer-
ra as celebrações pela Se-
mana do Meio Ambiente. O 
evento acontecerá na Serra 
do Vulcão, das 16h às 20h, e 
o público poderá contemplar 
o pôr-do-sol diretamente do 
Mirante da Igrejinha.

Valdecy da Saúde é o nome 
do PL para a Prefeitura de 
São João de Meriti em 2024

Com a benção do pre-
feito de São João de 
Meriti, Dr. João, do 

governador Cláudio Castro, 
do senador Flávio Bolson-
aro e do presidente do PL, 
Valdemar Costa Neto, o dep-
utado estadual meritiense 
Valdecy da Saúde esteve na 
quarta-feira em Brasília para 
uma reunião decisiva com 
os caciques do partido. Val-
decy é a aposta da sigla de 
Bolsonaro para as eleições 
do ano que vem. Também 
participaram da reunião os 
senadores Romário e Portin-
ho, além dos ex-ministros e 
deputados federais Pazuello 
e Antônio Carlos.
Grupo enquadra Deputado 

que flertava com voo solo

A ida dos poderosos de São 
João de Meriti a Brasília, na 
quarta-feira (24), não foi lá 
tão agradável para o único 
representante da cidade 
na Câmara dos Deputados. 
Ex-vereador eleito com 
todo o apoio da máquina 
municipal, Bebeto (PTB) 
andava namorando a ideia 
de bater as asinhas de for-
ma solo — principalmente 
por causa da perda de es-
paço local, já que a pre-
feitura precisou enxugar 
os cargos comissionados. 
Depois da enquadrada dos 
conterrâneos, prometeu se 
manter fiel ao grupo.
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Supermercados guanabara  abre 110 vagas 
de emprego - com ou sem experiência

Abaixo segue 
a lista de va-
gas abertas, 
são 110 vagas, 
para diversos 

setores do supermecado. 
Existem vagas para pro-
fissionais com experiência 
anterior como Açougueiro, 
eletricistas e para quem 
não tem experiências pré-
vias ou mesmo está em 
busca de sua primeira co-
locação profissional. Segue 
a lista:  
Açougueiro (a)
Ajudante de Cozinha
Analista de RH
Auxiliar Administrativo
Auxiliar de frente de caixa
Auxiliar de prevenção de 
perdas trainee

Auxiliar fiscal
Balconista de açougue
Balconista de frutas, legu-
mes e verduras
Balconista de laticínios
Balconista de salgado
Banco de Talentos PCD
Carregador
Conferente
Deposista
Eletricista
Encarregado(a) de padaria
Estoquista
Fiscal de piso
Fiscal de salão

Futuras Oportunidades

Jovem aprendiz
Lanterneiro
Locutor
Mecânico a diesel

Mecânico de refrigeração
Médico(a) do trabalho
Motorista de caminhão
Operador(a) de caixa
Operador(a) de caixa Trai-
nee
Operador(a) de empilhadei-
ra
Operador(a) de Loja - No-
turno
Operador de câmara fria
Padeiro(a)
Profissionais com deficiên-
cia (PCD)
Repositor(a)
SI - Fiscal de salão / FL 01
Vigia noturno
Vigia - Padre Miguel/RJ
Inscrições somente pelo 
link abaixo em azul.
http://supermercadosgua-
nabara.gupy.io/



Todo dia 25 de 
maio, o mundo 
celebra o Dia 
Mundial da Áfri-
ca, uma data 

significativa que destaca a 
importância do continente 
africano em termos de cul-
tura, história, diversidade 
étnica e desenvolvimento. 
Em consonância com essa 
valorização, a 36ª edição 
do Prêmio Rodrigo Melo 
Franco de Andrade, rea-
lizado pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan), 
busca reconhecer e pre-
miar ações que promovam 
a “Educação, Democracia e 
Igualdade Racial”, em alu-
são à Lei nº 10.639/2003. 
Essa legislação incluiu na 
grade curricular do ensino 
básico a obrigatoriedade 
da temática “História e 
Cultura Afro-Brasileira”.
O concurso, que está com 
as inscrições abertas até o 
dia 6 de julho, é uma opor-
tunidade para que projetos 

e ações voltados à promo-
ção da educação, da demo-
cracia e da igualdade racial 
recebam reconhecimento 
em razão de sua originali-
dade, relevância e caráter 
exemplar. Os interessados 
podem se inscrever por 
meio do site do Iphan.

Patrimônio afro-brasileiro

O Dia Mundial da África é 
uma importante ocasião 
para reconhecer e valorizar 
a diversidade cultural, a his-
tória e o desenvolvimento do 
continente africano. Nesse 
contexto, o Prêmio Rodrigo 
Melo Franco de Andrade é 
mais uma ação que valoriza a 
herança afro-brasileira, refe-
rência para o Patrimônio Cul-
tura do Brasil desde a criação 
do então Serviço do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Na-
cional (SPHAN), hoje Iphan.
Do patrimônio imaterial 
ao patrimônio edificado, 
o Iphan possui uma longa 
lista de bens acautelados 

de matriz africana. Desde 
1938, por exemplo, é tom-
bado um acervo que reúne 
peças oriundas de terreiros 
de matriz africana do Rio de 
Janeiro, apreendidos duran-
te um período de repressão 
policial a essas religiosi-
dades, à época intitulado 
“Coleção de Magia Negra”. 
Este ano, por solicitação de 
lideranças afrorreligiosas, o 
Iphan modificou a nomen-
clatura do bem para “Acer-
vo Nosso Sagrado”.
No total, são 11 terreiros 
tombados pelo Instituto, 
incluindo o terreiro Casa 
Branca Ilê Axé Iyá Nassô 
Oká, em Salvador (BA), 
reconhecido em 1984, e 
outras casas distribuídas 
pelos estados de Pernam-
buco e Maranhão. Outros 
dois acervos com peças 
e documentos referentes 
a comunidades tradicio-
nais de matriz africana 
também são tombadas, 
como a do Museu Paraen-
se Emílio Goeldi no Pará. 

Também são reconhecidos 
os remanescentes do Qui-
lombo Pai Ambrósio (MG) 
e a Serra da Barriga, rema-
nescente do Quilombo de 
Palmares (AL).
No Patrimônio Cultural 
Imaterial, são 15 bens di-
retamente relacionados à 
cultura de matriz africana 
em todo o Brasil. Alguns 
deles, como o Ofício dos 
Mestres de Capoeira e a 
Roda de Capoeira, têm 
abrangência nacional; ou-
tros, por sua vez, incluem 
um conjunto de estados, 
como o Jongo do Sudeste 
(Minas Gerais, São Paulo, 
Espírito Santo e Rio de Ja-
neiro); e o Ofício de Baiana 
de Acarajé, que abarca os 
estados da Bahia, do Rio 
de Janeiro, Pernambuco, 
de São Paulo e do Distri-
to Federal. Por fim, estão 
os bens circunscritos a es-
tados, como o Tambor de 
Crioula (Maranhão) e o 
Samba de Roda do Recôn-
cavo Baiano (Bahia).

No Dia Mundial da África, Iphan 
reforça seu compromisso com o 
patrimônio de matriz africana
Neste ano, o Prêmio Rodrigo Melo Franco faz referência à lei que institui o ensino 
da temática “História e Cultura Afro-brasileira”, incluindo na grade do ensino básico 

Peça “Desabamentos”, com 
Eliane Costa e Damiana Inês, 
estreia no Sesc Copacabana

Durante a pandemia, a 
atriz e autora Eliane 
Costa viu o mundo 

desabar, como tantos, de-
senvolveu aquela sensação 
constante de finitude. Impul-
sionada pelo desejo de es-
crever sobre os sentimentos 
originados naquele período, 
além de temas urgentes como 
feminicídio, desigualdade en-
tre mulheres brancas e pre-
tas, diferenças entre mulheres 
de classes sociais distintas e 
decadência da aristocracia, 
Eliane escreveu três textos 
que compõem a peça “Desa-
bamentos”. Com direção de 
Denise Stutz, a montagem 
estreia em 1º de junho no 
Mezanino do Sesc Copacaba-
na, com sessões de quinta a 
domingo, às 20h30. No elenco 
estão a própria Eliane e Dami-
ana Inês. O espetáculo “De-

sabamentos” foi selecionado 
através do Edital de Cultura 
Sesc RJ Pulsar 22/23.
Espetáculo: “Desabamentos”
Temporada: de 1º a 25 de 
junho de 2023 Dias e horári-
os: de quinta a domingo, às 
20h30 Local: Mezanino do 
Sesc Copacabana (Rua Do-
mingos Ferreira, 160, Co-
pacabana) Ingressos: R$ 30 
(inteira) R$ 15 (meia-entra-
da) R$ 7,50 (associado do 
Sesc)  Ingressos são gratuitos 
para o público PCG (Progra-
ma de Comprometimento e 
Gratuidade do Sesc) Infor-
mações: (21) 2547-0156 Bil-
heteria: Horário de funcion-
amento: Terça a sexta, das 
9h às 20h. Sábados, domin-
gos e feriados, das 14h às 
20h. Classificação indicativa: 
12 anos Duração: 65 min. In-
stagram: @desabamentos

Foto: Renato Mangolin 

Samba do Xoxó é a atração 
no Rena de Portas Abertas

Domingo, 28/6, a 
partir das 16 ho-
ras, o Samba do 

Xoxó faz a festa e convi-
da você para curtir um 
samba de primeira com 
ingresso gratuito.
O Xoxó é cria da Grande Ti-
juca e, há 11 anos, reúne 
gente bonita, alegre e des-
contraída que sabe mostrar 
o samba no pé e na palma 
da mão. O evento é gratuito, 
graças ao projeto Rena de 
Portas Abertas que permite 

que todos tenham acesso à 
música de qualidade. Vale a 
pena conferir!

Serviço
EVENTO GRATUITO
Dia: 28/6
Hora: 16 h
Local: Renascença Clube 
(Rua Barão de São Francisco, 
54 – Andaraí)
Censura Livre (menores 
só acompanhados dos 
responsáveis)

Alerj declara Miguel Pereira cidade do 
entretenimento e gastronomia no RJ

O plenário da Assembleia 
Legislativa do Rio (Alerj) 
aprovou em segunda 

discussão, nesta terça-fei-
ra (23/05), o Projeto de Lei 
6498/2022, do deputado es-
tadual Léo Vieira (PSC), que 
declara o município de Miguel 
Pereira Cidade do Entreteni-
mento e da Gastronomia no Es-
tado do Rio de Janeiro. Agora, 
o governador Cláudio Castro 
(PL) tem até 15 dias para san-
cionar ou vetar a lei.
O município vem se desta-
cando nos últimos anos por 
uma série de ações e inaugu-
rações, tornando-se um polo 
de turismo na região cen-
tro-sul fluminense. 
Em seu projeto de lei, o depu-
tado Léo Vieira destaca atra-
tivos como a Terra dos Dinos, 
parque temático de dinossau-

ros em plena Mata Atlântica, 
com mais de 40 modelos de 
animais pré-históricos. Miguel 
Pereira possui ainda um polo 
gastronômico na Rua Coberta, 
a cidade também ganhará o 
primeiro trem turístico (a famo-
sa Maria Fumaça) do Estado do 
Rio de Janeiro e o complexo do 
Parque das Aves.
O deputado Léo Vieira confia 
na sanção da lei para impul-
sionar o desenvolvimento do 
município. “O título de Cidade 
do Entretenimento e da Gas-
tronomia contribui ainda mais 
para o crescimento de Miguel 
Pereira, abrindo oportuni-
dades de empregos para os 
moradores, além de gerar mel-
horias na infraestrutura. Toda 
a população do centro-sul flu-
minense tem a ganhar”, afirma 
o deputado Léo Vieira.

Projeto de lei do deputado estadual Léo Vieira segue para sanção do governador

Termina neste sábado, a 
terceira edição da Festa 
Literária de Nova Iguaçu 

(FLINI), um dos eventos em 
celebração aos 190 anos da ci-
dade de Nova Iguaçu. O evento 
acontece no auditório do Insti-
tuto Multidisciplinar da Univer-
sidade Federal Rural do Rio de 
Janeiro (UFRRJ). Este ano, os es-
critores homenageados são Luiz 
Coelho Medina e Ivone Landim.
A programação terá bate-papo 
com autores; lançamentos de 
livros independentes e edito-
riais, sarau, ocupação literária, 
apresentações artísticas, ex-
posição fotográfica, doação 
de livros, plantio literário for-
talecendo a sustentabilidade e 
atividades voltadas para a val-
orização da cultura local.
Entre as atividades mais in-
terativas estarão oficinas de 
escrita criativa, ilustração, 
mediação de leitura e carton-
era (confecção de livro arte-
sanal). Todos os eventos são 
gratuitos e em diversos locais 
de Nova Iguaçu, descentrali-
zando as ações e democrati-
zando a participação de toda

sociedade na festa.
“Será uma semana com vários 
debates e oficinas que con-
tribuirão para agregar ações 
ao nosso Plano Municipal do 
Livro, Leitura, Literatura e Bib-
liotecas de Nova Iguaçu, que 
já vem sendo executado. A im-
portância do desenvolvimento 
da leitura e da escrita é funda-
mental”, comentou o presiden-
te da Fenig, Miguel Ribeiro.
A FLINI é uma realização da 
Comissão do Plano Municipal 
do Livro, Leitura, Literatura 
e Bibliotecas de Nova Iguaçu 
(PMLLLB), integrada pela Pre-
feitura de Nova Iguaçu, através 
da Fundação Educacional e Cul-
tural de Nova Iguaçu (Fenig), 
da Secretaria Municipal de 
Cultura (Semcult), da Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed) e por representantes 
da sociedade civil, através da 
Rede Baixada Literária. O ob-
jetivo é democratizar o acesso 
de qualidade à leitura e ao de-
senvolvimento literário, com a 
união de diversas expressões 
artísticas valorizando o terri-
tório e a cultura iguaçuana.

Feira Literária de Nova Iguaçu termina 
neste sábado com bom público
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Alerj aprova 7 de abril como 
o Dia da Resposta Histórica
Contra o Racismo no Futebol

Botafogo e Red Bull Bragantino 
vencem e lideram seus 

grupos na Sul-Americana

Botafogo e Red Bull 
Bragantino deram 
um passo impor-

tante rumo à classificação 
às oitavas de final da 
Sul-Americana. No Peru, 
o clube alvinegro bateu o 
Universidad César Valle-
jo por 3 a 2. Na Bolívia, o 
time paulista passeou di-
ante do Oriente Petrolero 
com um triunfo por 4 a 0.
Apesar de ter um ídolo do 
outro lado — Loco Abreu 
é técnico do César Vallejo 
–, o Botafogo não facilitou 
a vida do César Vallejo e 
venceu com facilidade. O 
triunfo teve início aos 20 
minutos, quando Victor 
Sá tirou Santiago Torres 
da jogada e soltou o pé 
para fazer 1 a 0.
O Botafogo ampliou aos 
30 minutos. Após co-
brança de falta de Marçal, 
Adryelson foi no segundo 
andar para acertar uma 
bonita cabeçada e fazer 
2 a 0. O time peruano até 
tentou reagir, mas não 
conseguiu furar a defesa 
do time alvinegro.
A vantagem aumentou 
ainda mais. Aos 36 minu-
tos, Victor Sá recebeu de 
Eduardo, em um lindo 
toque de calcanhar, e cru-
zou para Gustavo Sauer. O 
atacante chegou batendo 
para ir para o intervalo 
com um placar elástico.
No segundo tempo, o 
Botafogo parou de jog-
ar e viu o César Vallejo 
reagir. Aos 19 minu-
tos, Mena aproveitou 
o erro de Philipe Sam-
paio para diminuir em 
uma bela cabeçada. 
Aos 32, Noronha fez 
um golaço por cobertu-
ra em Lucas Perri, mas 

não conseguiu impedir 
a derrota do clube pe-
ruano, que ainda acer-
tou uma bola na trave.
Ainda sem perder no 
torneio, o Botafogo é o 
líder do Grupo A, com 
os mesmos pontos da 
LDU-EQU, que ficou no 
empate por 1 a 1 com o 
Magallanes-CHI, na últi-
ma terça. O time chileno 
tem três pontos contra 
um do César Vallejo.
Red Bull Bragantino vence
Na Bolívia, o Red Bull 
Bragantino também foi 
avassalador no primeiro 
tempo. Aos 20 minutos, 
Helinho cobrou escanteio, 
Luan Patrick ajeitou e 
Eduardo Sasha chegou 
chutando para fazer 1 a 0
O Oriente Petrolero, que 
não conseguiu ameaçar 
o goleiro Cleiton, ainda 
sofreu o segundo aos 29 
minutos. Bruninho rece-
beu em velocidade, deu 
um drible da vaca em Vil-
lalba e tocou na saída do 
goleiro para ampliar.
No segundo tempo, o 
Bragantino ainda fez mais 
dois. Henry Mosquera re-
cebeu na esquerda e cru-
zou para Lucas Evangelis-
ta marcar, aos 32 minutos. 
Já Thiago Borbas, aos 36, 
deu números finais após 
pegar o rebote no arre-
mate de Eric Ramires, que 
ficou no travessão.
Invicto, o Red Bull Bra-
gantino lidera o Grupo 
C, com dez pontos, as-
sim como o Estudiantes, 
em segundo. O time 
argentino venceu o Tac-
uary-PAR, nesta quinta, 
por 4 a 0. O time para-
guaio tem três pontos, 
contra zero do Oriente.

A Assembleia Legis-
lativa do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj) 
aprovou, em primei-
ra discussão, nesta 

quinta-feira (25/05), o Projeto 
de Lei 64/23, que institui o 07 
de abril como Dia da Resposta 
Histórica Contra o Racismo no 
Futebol. A medida é de autoria 
original dos deputados Verônica 
Lima (PT), Felipinho Ravis (SDD) 
e Andrezinho Ceciliano (PT). 
Durante a votação, também foi 
cedida a coautoria para as depu-
tadas Martha Rocha (PDT) e Dani 
Monteiro (PSol). A medida ainda 
precisa ser votado em segunda 
discussão pela Alerj.
O projeto foi inserido na pauta 
de votações após a manifestação 
de diversos deputados, na últi-
ma terça (23/05), contra os atos 
racistas sofridos pelo jogador da 
seleção do Brasil Vinicius Jr du-
rante partida do Campeonato Es-
panhol. "Para o povo brasileiro, o 
futebol significa a possibilidade 
de ascensão social e econômica 
de muitos jovens e adolescentes 
que se inspiram nos atletas de 
alta performance, como o Vini 
Jr. Então, quando atacam esses 
atletas também estão atacando 
milhares de meninos e meninas 
que têm no futebol e na figura 
desses atletas uma referência 
positiva", lamentou Verônica 
Lima.

Resposta histórica do Vasco

Em 7 de abril de 1924, na secreta-
ria do clube, o presidente vascaí-

no José Augusto Prestes redigiu e 
assinou o Ofício n.º 261, a “Res-
posta Histórica”. O Vasco desistia 
de fazer parte da AMEA e ficaria 
com seus jogadores.
"Rio de Janeiro, 7 de Abril de 
1924.
Officio No 261
Exmo. Snr. Dr. Arnaldo Guinle,
D. Presidente da Associação 
Metropolitana de Esportes 
Athleticos.
As resoluções divulgadas hoje 
pela Imprensa, tomadas em re-
união de hontem pelos altos po-
deres da Associação a que V. Exa. 
tão dignamente preside, collo-
cam o Club de Regatas Vasco da 
Gama numa tal situação de in-
ferioridade, que absolutamente 
não pode ser justificada, nem pe-
las defficiencias do nosso campo, 
nem pela simplicidade da nossa 
séde, nem pela condição modes-
ta de grande numero dos nossos 
associados.
Os previlegios concedidos aos 
cinco clubs fundadores da 
A.M.E.A., e a forma porque será 
exercido o direito de discussão a 
voto, e feitas as futuras classifi-
cações, obrigam-nos a lavrar o 
nosso protesto contra as citadas 
resoluções.
Quanto á condição de eliminar-
mos doze dos nossos jogadores 
das nossas equipes, resolveu por 
unanimidade a Directoria do C.R. 
Vasco da Gama não a dever ac-
ceitar, por não se conformar com 
o processo porque foi feita a in-
vestigação das posições sociaes 
desses nossos consocios, investi-
gação levada a um tribunal onde 

não tiveram nem representação 
nem defesa.
Estamos certos que V. Exa. será o 
primeiro a reconhecer que seria 
um acto pouco digno da nossa 
parte, sacrificar ao desejo de fazer 
parte da A.M.E.A., alguns dos que 
luctaram para que tivessemos en-
tre outras victorias, a do Campeo-
nato de Foot-Ball da Cidade do 
Rio de Janeiro de 1923.
São esses doze jogadores, jo-
vens, quasi todos brasileiros, 
no começo de sua carreira, e o 
acto publico que os pode macu-

lar, nunca será praticado com a 
solidariedade dos que dirigem a 
casa que os acolheu, nem sob o 
pavilhão que elles com tanta ga-
lhardia cobriram de glorias.
Nestes termos, sentimos ter que 
comunicar a V. Exa. que desisti-
mos de fazer parte da A.M.E.A.
Queira V. Exa. acceitar os pro-
testos da maior consideração 
estima de quem tem a honra de 
subscrever.
De V. Exa. Atto Vnr., Obrigado.
(a) José Augusto Prestes
Presidente"

Botafogo e Bragantino venceram na 
noite de quinta-feira (25/5) e deram 

um passo importante rumo à 
próxima fase da Sul-Americana

Desenvolver o futebol feminino é 
prioridade do governo, diz ministra
Ana Moser concedeu entrevista ao programa A Voz do Brasil

A ministra do Esporte, 
Ana Moser, afirmou 
nesta quinta-feira (25) 

que a prioridade do governo 
federal no futebol é desen-
volver o segmento feminino 
da modalidade. Apesar de ser 
chamado de país do futebol, 
a modalidade ainda é incipi-
ente entre as mulheres.
A ponta de lança desse proje-
to é justamente a candidatura 
do Brasil à sede da Copa do 
Mundo feminina de futebol, 
em 2027. A realização do even-
to conta com apoio direto da 
Presidência da República.
"O foco do investimento em 
futebol do governo federal é o 
futebol feminino. Essa estru-
turação está sendo organizada 
com o objetivo de os clubes ter-
em campeonatos o ano inteiro, 
com estrutura de formação, ini-
ciação no esporte com metod-

ologia própria, estádios mais 
amigáveis para as mulheres. A 
Copa do Mundo seria a coro-
ação [desse projeto]", afirmou 
Moser em entrevista ao progra-
ma A Voz do Brasil.
Em março, o governo federal 
lançou a Estratégia Nacional 
para o desenvolvimento do fu-
tebol feminino no país. O pro-
grama, sob responsabilidade 
do Ministério do Esporte, pre-
vê medidas de promoção do 
desenvolvimento do futebol 
profissional e amador no país, 
ampliação dos investimentos e 
formação técnica para meninas 
e mulheres no mercado da bola.
Entre as ações, o programa 
pretende fomentar a par-
ticipação das mulheres em 
posições de gestão, na arbitr-
agem e na direção técnica de 
equipes, além da instalação de 
centros de treinamento espe-

cífico para as mulheres, com 
metodologias próprias e dire-
trizes pedagógicas adaptadas 
às necessidades femininas. O 
decreto determina que, até 
outubro, seja publicado um di-
agnóstico da situação atual do 
futebol feminino no país e um 
plano de ações até 2025 para a 
implantação da estratégia.

Diniz lamenta derrota do Flu na Libertadores e critica
altitude de La Paz: "uma coisa quase criminosa"

O técnico Fernando Diniz 
afirmou na quinta-fei-
ra (25) que a altitude 

prejudicou o Fluminense, que 
perdeu para o The Strongest 
na Bolívia por 1 a 0 em jogo da 
Copa Libertadores. 
"Jogar nesse tipo de alti-
tude é uma coisa quase 
criminosa. Ninguém está 
preparado. Os times estão 
no nível do mar e quando 
você vem pra cá, é outro 
esporte. O River veio jogar 
aqui na estreia, tomou três 

e poderia ter tomado mais. 
Não é só o desgaste físico, o 
jogo muda completamente. 
Todo mundo erra passe que 
não erra no nível do mar. 
Cai, de maneira drástica, a 
qualidade do jogo", disse. 
"Jogar nesse tipo de altitude 
tem que ficar registrado que o 
princípio da igualdade ele fica 
maculo, porque não é igual. É 
muito desigual jogar aqui. Para 
todo mundo. Não sei qual é a 
medida... mas não dá para jogar 
aqui. As pessoas vêm porque é 

obrigado a vir jogar. Mas não é 
uma coisa aceitável jogar acima 
de 3 mil metros. Quando bate 
2.600 m já muda bastante, mas 
acima de 3 mil é muito pior", 
complementou. 
Mesmo com a derrota, o tricolor 
continuou em primeiro lugar no 
grupo D pela Copa Libertado-
res. O time tem nove pontos, 
dois a mais que o The Strongest, 
que pode ser ultrapassado pelo 
River Plate se o time argentino 
vencer o Sporting Cristal, do 
Peru, nesta quinta.


